
مـعـرض جـائـزة كـريمـة عـبود
للــتــصــويــرالــفــوتـــوغـــرافــي ٢٠١٩

�����������������
����������
��������
�������	�����







ولتكن لنا على هذه الارض حياة ... ولتكن افضل
غادة الاعرج ...منظمة جائزة كريمة عبود 2019 

تحــت شــعار )ولنــا علــى هــذه الارض حيــاة(  تأتــي جائــزة كريمــة عبــود للتصويــر الفوتوغرافــي لهــذا العــام لتحتفــي بالحيــاة مــن 
خــال مــا التقطتــه عدســات مصــوري فلســطين بمهــارة متعمــدة او بعفويــة مطلقــة لتعبــر مــن منظورهــم عــن جوانــب الحيــاة 

المختلفــة فــي فلســطين. 
وقــد ســعت ادارة المســابقة لتســهيل طريقــة الاشــترك لهــذا العــام وذلــك مــن خــال منصــة الكترونيــة حيــث شــهدنا مشــاركة 
غيــر مســبوقة بتقــدم ١٠٤ مصوريــن/ات مــن جميــع محافظــات الوطــن دون اســتثناء  كان لغــزة هاشــم النصيــب الاكبــر منهــا. 

كمــا وصلتنــا أيضــا مشــاركات مــن الداخــل الفلســطيني مــن الناصــرة وحيفــا. 
ــور  ــن منظ ــا م ــض ان يصوره ــار البع ــي اخت ــطيني الت ــان الفلس ــاة الانس ــاة ...حي ــة حي ــي رواي ــام ه ــذا الع ــاركت ه ــورة ش وكل ص
المعانــاة والحرمــان و اليــأس فــي ظــل احتــال جاثــم بينمــا صورهــا البعــض الاخــر بمنظــور القــوة والصمــود و الامــل بحيــاة افضــل. 
فمنهــم مــن عبــر عــن الحيــاة مــن خــال وجــوه اطفــال تحمــل فــي ملامحهــا معانــاة طفولــة مقهــورة )مــرح - الفتــاة الغزاويــة 

التــي ليــس لهــا نصيــب مــن اســمها(  واخــرى تحمــل فــي بريــق عينيهــا وضحكاتهــا البريئــة نفحــات امــل )مريــم(. 
واختــار البعــض كبــار الســن لتصــور تجاعيــد وجوههــم فــي طياتهــا قصــة الكفــاح والصمــود  لــكل ام فلســطينية واب فلســطيني 
... وبعضهــم  وبالأخــص مــن غــزة، مــن صــور اوجــه الكفــاح المســتمر للشــعب الفلســطيني للحفــاظ علــى الهويــة و اســتعادة الحــق 
المســلوب وقضيــة اللجــوء و حــق العــودة، بينمــا اختــار آخــرون الصــور الرمزيــة التــي ارتبطــت بحيــاة الانســان الفلســطيني كشــجرة 

الزيتــون و الارض والعلــم  والــزي التراثــي كمــا و لجــأ البعــض للطبيعــة و المــكان ليعكــس جــزءاً مــن واقــع الحيــاة فــي فلســطين. 
ــي  ــور الت ــن الص ــة ع ــا المعنوي ــل بقيمته ــاركة لا تق ــي الصورالمش ــورة الا ان باق ــى 26 ص ــر عل ــرض يقتص ــن ان المع ــم م وبالرغ
ــى  ــن عل ــن الصاعدي ــجيع المصوري ــو تش ــود ه ــة عب ــزة كريم ــمى لجائ ــدف الأس ــث أن اله ــة حي ــة النهائي ــل للمرحل ــت بالتأه حظي

ــطيني.  ــعب الفلس ــانية للش ــا الانس ــن القضاي ــر ع ــن للتعبي ــا كف ــتخدام الفوتوغرافي اس
ــدورة  ــذة ال ــاركاتهم ه ــروا بمش ــن اث ــورات الذي ــن و المص ــع المصوري ــل لجمي ــكر الجزي ــابقة بالش ــدم ادارة المس ــا تتق ــن هن وم

ــتقبلية .  ــدورات المس ــي ال ــة ف ــاركاتكم الفاعل ــع لمش ونتطل



Guided by the theme “We shall have life on this land” , Karimeh Abbud Photography Award 2019 aims to  celebrate life 
through the lenses of rising Palestinian photographers to portrait their perspectives of life in Palestine. 

Through the unprecedented participation of 104 photographers covering all Palestinian governorates, Nazareth and 
Haifa, every submitted photo portrayed a story of LIFE … the life of the Palestinian which some chose to depict through 
the lens of suffering, deprivation and despair under long-term occupation… while others depicted as messages of 
strength, resilience and hope for a better life. 

Some photographers used portraits of children whose features reflected an oppressed childhood (Marah (Joy) – a 
young girl from Gaza who leads a life devoid of the joy that is her name) and others with their innocent smiles and 
sparkly eyes that reflect hope for a better future (Mariam).
Others chose elderly with their wrinkles telling the story of resilience of every Palestinian mother and father. 
Others, particularly photographers from Gaza depicted the ongoing strive for freedom, identity and stolen rights 
while others reverted to symbolism using icons tied to the Palestinian cause such as the olive tree, the flag, and 
traditional embroidery. 
Some photographers also chose nature and landscape to reflect an aspect of life in Palestine including apartheid. 

The ultimate purpose of the Karimeh Abbud Award is to promote photography as an art of expression among young 
Palestinians.  All participating photos served that purpose and enriched this round of the award and therefore the 
committee would like to thank all photographers for their submissions and looks forward to their active participation 
in future cycles. 

“So that we may have life and have it abundantly”
Ghada El-Araj , Organizer if Karimeh Abbud Photography Award 2019 



Mohammed Imad ALzaanoun
مـــحمــــد عــــمـــــــاد الــزعنـــــــون

Gaza - غرة

Mahmoud Ajjour
محمود فوزي جميل عجور

Gaza - غرة

Yousef Wasfe Shehada
يوسف وصفي يوسف شحادة

Nablus - نابلس

Fadi Abedallah Thabit
فادي عبدالله سليم ثابت

Gaza - غرة

Mohammed Hussin Almajdalawi
 محمد حسين المجدلاوي

Gaza - غرة

Housny Khader Alnajjar
 حسني خضر حسني النجار

Gaza - غرة



Mahmoud Zaki Issa
محمود زكى سالم عيسى

Gaza - غرة

Samar Ahmed Abu Elouf
ســــــمــر احمـــد ابو العـــوف

Gaza - غرة

Adel Ibrahim Alhawajre
 عادل ابراهيم سلمان الحواجري

Gaza - غرة

Ayyesh Muhammad Haron
عايش محمد عايش هارون 

Gaza - غرة

Mariam Riyad Abu Daqa
مريم رياض ابو دقة

Gaza - غرة

Mustafa Osama Ghrouz
مصطفى أسامة محمود غروز

Jerusalem - القدس



Loay Mohammad Ayyoub
لؤي محمد ايوب ايوب

Gaza - غرة

Awad Mufleh Hamad
عوض مفلح عوض حمد
Bethlehem - بيت لحم

Humam Muhyialdeen Alnazale
همام محي الدين جبر النزلي

Gaza - غرة

Mohammed Yasir Alyacoubi
 محمد ياسر محمد اليعقوبي

Gaza - غرة

Afnan Abdallah Dweik
 أفنان عبدالله حسين الدويك

Gaza - غرة

Shareef Saleem Saadi
شريف سليم محمد سعدي

Nazareth - الناصرة



Ibrahim Ayman Muhtaseb
ابراهيم أيمن عوني محتسب

Hebron - الخليل

Shaaban Jamal Al-soosi
شعبان جمال رمضان السوسي

Gaza - غرة

Fatima Alzahraa Shbeir
فاطمة الزهراء محمد شبير

Gaza - غرة

Mahmoud Khalid Khattab
 محمود خالد محمد خطاب

Gaza - غرة

Laith Ammar Emran
ليث عمار عادل عمران

Nablus - نابلس

Ramadan Shaheen Hamad
رمضان شاهين رمضان حمد

Gaza - غزة



Mahmoud Husein Abu Tair
محمود حسين محمود ابو طير

Jerusalem - القدس

Waad Nafeth Ahmad
وعد نافذ عبد الرحمن احمد

Jerusalem - القدس



أعضاء لجنتي التحكيم
٢٠١٩



مصــورة مســتقلة ولــدت لوالديــن مــن العــراق فــي الامــارات العربيــة المتحــدة و تربــت فــي مونتريــال - كنــدا. تبحــث أعمــال عبــد الهــادي 
فــي تعقيــدات وخصوصيــات الأقليــات التــي تتعــرض بالعــادة لوصمــات النمطيــة والتهميــش. كمــا تلامــس أعمالهــا مواضيــع الذكــورة 
و التمثيــل الذاتــي وتبحــث فــي تحريــف الثقافــات. عبــد الهــادي عضــو مؤســس لرابطــة )راويــة( التــي تمثــل عــدة مصــورات فــي الشــرق 

الأوسط.  

ــو  ــريف عض ــتقل. ش ــرف مس ــور محت ــان و مص ــل كفن ــكا،  يعم ــن أمري ــن م ــي الف ــوم ف ــى دبل ــل عل ــنة 1976 و حص ــزة س ــي غ ــد ف ول
ــة دارة  ــي أكاديمي ــارك ف ــطينيين. ش ــن الفلس ــة الفناني ــي جمعي ــو ف ــزة و عض ــي غ ــر ف ــن المعاص ــبابيك للف ــرف ش ــي محت ــس ف مؤس
الفنــون فــي الاردن وحصــل علــى الجائــزة البرونزيــة فــي مهرجــان المصوريــن العــرب عــام 2008. أصــدر ســرحان كتــاب مصــور وفيلــم 

ــكا.  ــا و أمري ــان ، بريطاني ــدس، عم ــم، الق ــت لح ــزة، رام الله ،بي ــي غ ــه ف ــت أعمال ــش( و عرض ــزة تعي ــوان )غ ــي بعن تجريب

An independent photographer, born to Iraqi parents in the UAE and raised in Montreal, Canada. Abdul Hadi’s work explores 

the complexity and idiosyncrasy of minority communities that are often subjected to stereotyping and underrepresentation 

interchangeably. Her work also touches on ideas of masculinity, self - representation and questions misrepresentation of culture. 

Abdul Hadi is a founding member of RAWIYA Collective, a photography co-operative of female photographers in the Middle East.

Born in Gaza 1976, works as an artist, professional photographer and free-lance. He is a founding member of the collective 

Shababeek for Contemporary Art and a member of the Association of Palestinian Artists. Sarhan received his diploma in Arts 

from the University of ICS in the United States. He participated in Darat Al Funun academy in Jordan and he received the Bronze 

award of the Festival of Arab Photographers in 2008 and the recognition award in 2007.  Sarhan produced a picture book and 

an experimental movie entitled “Gaza lives”. His work was exhibited in Gaza, Ramallah, Bethlehem, Jerusalem, Amman, Britain 

and the United States

 تمارا عبد الهادي
Tamara Abdul Hadi

شريف سرحان
Shareef Sarhan



فنــان مــن بيــت ســاحور تخــرج عــام 2009 مــن كليــة الفنــون التطبيقيــة بجامعــة ٦ اكتوبــر بجمهورية مصــر العربيــة - قســم الفوتوغرافيا 
والســينما والتلفزيــون. عمــل فــي العديــد مــن شــركات الانتــاج و انخــرط لاحقــا فــي مجــال تدريــب الفوتوغرافيــا وانتــاج الأفــام فــي العديد 
مــن المؤسســات والجامعــات وعرضــت العديــد مــن اعمالــه محليــا ودوليــا ...يعلــم حاليا مــادة الفوتوغرافيــا في كليــة دار الكلمــة الجامعية 

SOLO للفنــون والثقافــة و كليــة الكتــاب المقــدس فــي بيــت لحــم ويديــر شــركة إنتــاج مرئــي خاصــة بــه تحت اســم

مصور وصانع أفلام فلسطيني من مواليد مدينة القدس عام 1956 
عضــو مؤســس لمجموعــة صابريــن الموســيقية و مؤسســة المعمــل للفنــون المعاصــرة فــي القدس.عمــل كمصــور فــي ســي بــي ســي 
نيــوز و بــي بــي ســي ديســكفري و العديــد مــن القنــوات الأخــرى . لــه العديــد مــن الإنتاجــات الفنيــة منهــا : العشــاء الاخيــر - ابــو ديــس 2005 
الحائــز علــى الجائــزة الاولــى فــي فئــة الافــام الوثائقيــة مــن مهعــد العالــم العربــي فــي باريــس عــام 2006 وتــم عرضــه فــي العديــد مــن 
المهرجانــات. و لــه أيضــا فيلــم )الحريــة التــي فقــدت( والــذي يتحــدث عــن بدو فلســطين و )البئــر( و ) غــزة تتصــل( و ) أرض الحكايــة( و )نون 

وزيتــون( و مشــروعه الأحــدث مــع الفنانــة جمانــة عبــود بعنــوان )الينابيــع المســكونة ووحــوش المــاء فــي فلســطين(

A Palestinian artist born and raised in Beit Sahour. Rami graduated in 2009 from the College of Fine Arts at 6th of October 

University in Egypt specializing in Photography, cinema and TV. He worked at several production companies and later taught 

photography and film making at several institutions. His works were displayed locally and internationally. He currently teaches 

photography at Dar Alkalima University College and Bible College in Bethlehem. He also manages his personal visual art 

production company called SOLO.

Issa Freij photographer, filmmaker, Jerusalem in 1956.  
Founding member of Sabreen Palestinian Musical Group and AL Mamal foundation for contemporary art in Jerusalem. Freij worked 
as cameraman for several TV stations including CBS and BBC and produced several documentaries including his award winning 
“The Last Supper Abu Dis” (2005) that won the first prize at Institute du Monde Arab in Paris in July 2006 and has been screened at 
numerous film festivals; Other productions include: Freedom that I lost - on the Vanishing Palestinian Bedouins  (2000),  The Well,  
(2010); Peek-a-Boo (2010); Gaza Calling (2012); Ard Al-Hekaiah (Land of the Story) (2013). His most recent project is a collaboration 
with artist Jumana E. Abboud, entitled “Haunted Springs and Water Demons in Palestine”.

رامي رشمواي
Rami Rishmawi 

عيسى فريج
Issa Freij



مواليــد مدينــة غــزة - حــي الشــجاعية 1961 التحــق باكاديميــة الفنــون الجميلــة بمدينــة اســطنبول )قســم النحــت( وحصــل على شــهادة 
ــي  ــط الفن ــاوي بالوس ــز السرس ــان فاي ــرط الفن ــا انخ ــرعان م ــزة س ــه لغ ــه وعودت ــد تخرج ــام  1986 .بع ــتير ( ع ــا ) الماجس ــات العلي الدراس

والبيئــة التشــكيلية واصبــح عنصــرا فاعــا ومســاهما نشــطا فيهــا معتقــدا باهميــة رســالة الفــن فــي تطويــر و النهــوض بالمجتمــع .
اقام عدد من المعارض الفردية وشارك في اخرى جماعية محلية اضافة لمشاركته بعدد من المعارض الخارجية .

اشــرف علــى العديــد مــن برامــج المشــاريع و دورات الفنــون التشــكيليلة، وكان لســنوات عــدة مشــرفا علــى برنامــج الفنــون الجميلــة 
بجمعيــة الشــبان المســيحية بغــزة

مواليد طيبة المثلّث، فنّان وباحث في الفنون البصريّة المعاصرة. حاصل على شهادة البكالوريوس
في علم الاجتماع من جامعة بير زيت عام ٢٠٠٣، وماجستير من كلية الفنون في جامعة تل أبيب ٢٠١٩.

 من بين مشاريعه الفنيّة: )غباش( )٢٠٠٥( )غزّة إكسبرس( )٢٠٠٦(,  )متر مربّع( )٢٠٠٩(
و)حكايات العم دايتون( )٢٠١٢(. )سأدع الغبار يتراكم( )٢٠١٧(.  

Born in Gaza 1961, Fayez joined the Academy of Fine Art in Istanbul - Department of Sculpture - and received his MA degree in 

1986. After returning to Gaza he quickly immersed into the cultural and artistic scene as an active member believing in the role 

of art in developing communities. Fayez set-up several individual exhibitions and participated in joint exhibitions  locally and 

internationally and supervised several Fine Arts training courses in Gaza. 

Born in Taybet Al-muthalath Palestine, Raouf is an artist and researcher in modern visual arts. He received his BA is Sociology 

from Birzeit University in 2003 and earned his Master’s from the College of Arts in Tel-Aviv University in 2019. His projects 

include: Blur 2005 , Gaza Express 2006 , Square meter 2009 and the stories of uncle Dayton 2012 and i will let the dust 

accumulate in 2017. 

 فايز السرساوي
Fayez Sersawi

رؤوف حاج يحيى
Raouf Haj Yehya 



ــابيلا  ــر. س ــاس للتعبي ــة كأس ــا التركيبي ــر و الفوتوغرافي ــتخدم التصوي ــن و يس ــي برلي ــاً ف ــش حالي ــدس يعي ــن الق ــطيني م ــان فلس فن
ــد  ــن معه ــن م ــي إدارة الف ــتير ف ــهادة الماجس ــتر و ش ــة ويستمينس ــن جامع ــة م ــات التصويري ــي الدراس ــتير ف ــهادة الماجس ــل ش يحم
ســوثبيز للفنــون فــي لنــدن. عرضــت أعمــال ســابيلا فــي العديــد مــن المحافــل العالميــة وجــزء مــن أعمالــه محفوظــة فــي المتحــف 
البريطانــي فــي لنــدن،و معهــد الوطــن العربــي فــي باريــس والمتحــف الوطنــي البحرينــي والمتحــف العربــي للفنــون المعاصــرة فــي 

الدوحــة. 
(born 1975, Jerusalem, Palestine) Sabella is an award-winning artist, writer and public speaker based in Berlin using photography 

and photographic installation as his principal modes of expression. Sabella holds an MA in Photographic Studies from the 

University of Westminster and an MA in Art Business from Sotheby’s Institute of Art, London. Sabella’s work has been exhibited 

internationally and is held in collections including those of the British Museum in London, The World Arab Institute in Paris, 

Bahrain National Museum and Mathaf: the Arab Museum of Modern Art in Doha. 

 ستيف سابيلا
Steve Sabella



مــريم - شريف سعدي



مرح - عايش هارون



على هذه الأرض مايستحق الحياة - فادي ثابت



روحٌ تنتظر الحياة - إبراهيم محتسب 



أطفال لا يخافون الظلام - سمر أبو العوف



حنان / قوة - محمود أبو طير



نعم، انك تستطيع - محمود عجور



 بتر الأطراف لا ينقص حلم الشباب في غزة. - لؤي آيوب



 - مصطفى غروز
ً
ونراهُ قريبا



راقصة في صوبا - وعد احمد



على هذه الأرض ما يستحق الحياة - ليث عمران



بإبتسامة ندحر البؤس أميالا - روضان حمد



هنا باقون ومتجذرون في هذه الأرض - حسني النجار 



طفولة وشقاء - همام النزلي



الألم والأمل - محمد المجدلاوي 



 الأطفال يلعبون رغم الفقر والحصار والدمار - محمود عيسى



يولد الأمل من المعاناة - محمود خطاب



خانيونس / نهر البارد - محمد اليعقوبي



معاناة الغور الفلسطيني - يوسف شحادة



هذا هو سلاحي - عادل الحواجري



ولنا خلف السماء سماء - عوض حمد



الخروج عن المألوف - شعبان السوسي 



الحياة في غزة - فاطمة شبير



نحيا رغم الصعاب - محمد الزعنون 



 - افنان الدويك
ً
 ستزهر جراحنا وتصبح ربيعا

ً
قريبا



 أمراة فلسطينية تدافع عن ارضها بالعكاز وعلم فلسطين - مريم ابودقة







http://www.daralkalima.edu.ps
Facebook:karimeh abbud photography award جائزة کریمه عبود للتصویر الفوتوغرافي


